
STADT BIELEFELD 
- Betriebsausschuss Umweltbetrieb - 

Sitzung 
Nr. BUWB/045/2009 

 

 
Niederschrift über die Sitzung des Betriebsausschusses Umweltbetrieb am 

19.08.2009 
   

Tagungsort:   

Beginn: 17:00 Uhr  
Sitzungspause:   
Ende: 18:05 Uhr  

Anwesend: 
 
CDU 
Herr Klaus-Dieter Hoffmann   
Herr Wilhelm Kleinesdar   
Herr Ralf Nettelstroth   
Herr Lothar Pollmann   
Herr Detlef Werner   

SPD 
Frau Dorothea Brinkmann   
Frau Barbara Schneider   
Herr Holm Sternbacher ( bis 17.55Uhr )  
Herr Andreas Winter   
Herr Hans Hamann   

Bündnis 90/Die Grünen 
Herr Rainer-Silvester Hahn   
Herr Dr. Jörg van Norden   

BfB 
Herr Gerd-Peter Grün   
 
 

Von der Verwaltung: 
 
Frau Ritschel 
Herr Kugler-Schuckmann 
Herr Becker 
Frau Hauptmeier-Knak 
Frau Hennen 
Herr Barthel



Vor Eintritt in die Sitzung stellt Herr Dr. van Norden fest, dass die Einladung zur Sit-
zung ordnungsgemäß und fristgerecht erfolgt und der Ausschuss beschlussfähig ist. 
Öffentliche Sitzung: 
 
 
Zu Punkt 1 Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die  

44.Sitzung des Betriebsausschusses des Umweltbetriebes am 
20.05.2009 

  
Vor Abstimmung über den Tagesordnungspunkt verweist Herr Becker auf 
die Teilnahme von Herrn Gottowik als Vertretener des RPA in der 44. 
Sitzung des Betriebsausschusses. Zur Schlussbesprechung des Jahres-
abschlusses 2008 habe dieser die kritische Einstellung des RPA zur Hö-
he der Kassenkredite deutlich gemacht. 
Herr Becker bittet um Kenntnisnahme und Aufnahme in das Protokoll. 
 
Es werden keine Einwände erhoben.  
 
 

 Beschluss: 
 
Die Niederschrift wird mit der Ergänzung nach Form und Inhalt ge-
nehmigt. 
 
- einstimmig beschlossen - 

  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 2 Mitteilungen 
  

Frau Ritschel  weist auf die Tischvorlage ( Faltblatt ) „Tag des Friedhofs „ 
hin und teilt mit, dass dies eine bundesweite Initiative von Friedhofsgärt-
nern, Bestattern, Steinmetzen, Friedhofsverwaltungen sowie Initiativen 
und Vereinen vor Ort sei.  
Ziel der Aktion sei, den Friedhof als Ruhestätte, als Ort der Trauerbewäl-
tigung, als Erholungs- und Lebensraum sowie als Kulturgut bekannter 
zumachen.  
 
In Kooperation mit der Friedhofsgärtnerei Bielefeld GmbH & Co. KG ver-
anstalte die Friedhofsverwaltung im Umweltbetrieb am 20.09.2009 von 
10.30 – 18.00 Uhr erstmalig den „Tag des Friedhofs“ auf einem kommu-
nalen Bielefelder Friedhof, dem Sennefriedhof.  
 
Neben Informationspavillions wie bspw. des Bestatterverbandes, der 
Steinmetzinnung, der Friedhofsgärtnerei, der Hospizgesellschaft, der 
Ausbildung sowie der Friedhofsverwaltung seien eine ökumenische An-
dacht, geführte Rundgänge und Führungen zu verschiedenen Themen, 
eine Maschinenschau sowie kulturelle Veranstaltungen mit Musik und 
Literatur Schwerpunkte der Veranstaltung. Auch ein spezielles Kinder-
programm sei vorgesehen.  
Sie hebt besonders den Einsatz der Sparrenbahn (Mobilbahn) hervor, 
durch die das weitläufige Gelände und die Aktionsschwerpunkte der 
Friedhofsverwaltung und der Bielefelder Gärtnerei miteinander verbunden 
würden. 



Die Eröffnung der Veranstaltung werde durch Herrn Bürgermeister Detlef 
Helling vorgenommen. 
 
Herr Dr. van Norden weist auf die Tischvorlage Bautätigkeiten des Ge-
schäftsbereiches 700.4 hin und bittet um Kenntnisnahme. 
 
Herr Becker teilt mit, dass die Gemeindeprüfungsanstalt den Jahresab-
schluss 2008 des Umweltbetriebes geprüft und dem Prüfungsvermerk der 
Wirtschaftsprüfer zugestimmt habe. 
 
Beschluss: 
 

  
- Der Ausschuss nimmt Kenntnis- 

  
 -.-.- 
 
Zu Punkt 3 Anfragen 
  

Es liegen keine Anfragen vor.  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 4 Anträge 
  

Es liegen keine Anträge vor.  
 -.-.- 
  
 
Zu Punkt 5 Beschlussfassung über die Ergebnisverwendung 2008 des Umwelt-

betriebes der Stadt Bielefeld 
 Beratungsgrundlage: 

Drucksachennummer: 7150/2004-2009 
  

Herr Nettelstroth bittet die Betriebsleitung den Gewinnverwendungsvor-
schlag 2008 zu erklären. 
Herrn Grün stellt Nachfragen zu den Ab- und Zuführungen an die Gebüh-
renausgleichsrücklage. 
 
Herr Becker erklärt das System der Zuführungen und Entnahmen aller 
Gebührenrücklagen. Die Betriebsleitung geht dabei besonders auf die 
Gebühren und Ergebnisrechnung ein und erläutert die unterschiedlichen 
Rechenmodelle.. 
Nach der Ankündigung von Herrn Grün, die Vorlage nicht mit zu be-
schließen und zu beantragen, dass ein Teil des Überschusses im Betrieb 
bleibt bittet 
 
Herr Hamann die heutige Sitzung als erste Lesung zu werten und eine 
weitere Beratung erst nach der Kommunalwahl vorzunehmen. Herr Wer-
ner und Herr Nettelstroth schließen sich diesem Vorschlag an. 
 
Beschluss: 
 

 Der Ausschuss nimmt die Ausführungen der Verwaltung als erste 
Lesung zur Kenntnis. und bittet um erneute Vorlage in der nächsten 



Sitzung. 
 

 -.-.- 
 

Zu Punkt 6 Beschlüsse aus vorangegangenen Sitzungen - Bericht der Verwal-
tung zum Sachstand 

  
Beschlüsse aus vorangegangenen Sitzungen liegen nicht vor.  
 

 -.-.- 
  



 


